

## Aspectos que definen al sujeto agrario argentino

Área del Conocimiento: Ciencias Sociales

Becario/a: GAMARRA, M. Benjamin

Director/a: DE BIANCHETTI, Alba E.

Facultad: Facultad de Derecho y Ciencias Sociales y Políticas

E-mail: m.benjamin.gamarra@gmail.com

### Objetivos

Describir a los sujetos que realizan la actividad agropecuaria o en relación a lo rural de los aglomerados urbanos de Argentina.

Identificar la posición de los trabajadores agrarios y los autónomos agrarios según propiedades observables que encontramos en la matriz de datos de la ENES-PISAC de personas.

### Materiales y Método

El camino que tomaremos para alcanzar las conclusiones tiene enfoques cualitativos y cuantitativos, obteniendo datos de segunda mano de la matriz de la Encuesta Nacional de la Estructura Social del Programa de Investigación sobre la Sociedad Argentina Contemporánea, financiado por el Ministerio de Ciencia y Tecnología de la Nación realizada en los años 2014 y 2015.

Los datos fueron procesados mediante la construcción de tablas de contingencia (*crosstabs*) y de frecuencia mediante el programa estadístico SPSS en su versión 17 para Windows. La subpoblación observada es la población económicamente activa (PEA, 14 a 64 años) en dos categorías: trabajadores agropecuarios y autónomos agropecuarios. Esas categorías son resultado de construcciones de las variables observadas por la encuesta ENES a partir de baterías de preguntas.

Población: Sujetos agrarios de la población económicamente activa (PEA), 15-64 años trabajadores agropecuarios o autónomos agropecuarios laboralmente ocupada. Cabe señalar que la encuesta ENES-PISAC recupera datos solamente de la población urbana argentina. Las unidades de análisis fueron los hogares urbanos y la persona que respondió lo hizo por todos los miembros del hogar.

### Resultados y Discusión

**Sobre la distribución de los trabajadores agropecuarios y autónomos agropecuarios por región en Argentina:** Observamos que la mayor población de trabajadores agropecuarios y autónomos agropecuarios se encuentra en las regiones del Gran Buenos Aires, Centro, y Pampeana lo que corresponde con la región que históricamente se ha constituido como el espacio territorial predispuesto por sus condiciones de tierra y climáticas. Por otro lado, se destaca la baja concentración en las regiones Cuyo y Patagonia, lo que podría estar relacionado con el tipo de actividad y la cantidad de personas requeridas para tales actividades. Esto último se concreta también en la cuestión fáctica de poca población en la región patagónica. La región del noroeste argentino contiene poco más del 10% del trabajo agropecuario de estas dos categorías de observación. La baja frecuencia de sujetos que realizan la actividad agraria indica, en principio, una alta concentración de los recursos productivos "en unas pocas manos".

**Sobre el tipo de vínculo con la actividad agraria de los sujetos agrarios:** Estas categorías, generadas a partir de una batería de preguntas, nos señalan la enorme cantidad de sujetos agrarios que realizan la actividad en una relación de dependencia en Argentina. La dependencia de la realización de una actividad en relación a otros aspectos observables (como el ingreso total) puede ser indicador de una baja capacidad de acceso a determinados bienes y servicios del mercado.

**Sobre la posesión y tipo de tenencia de maquinarias por regiones:** Con respecto al tipo de tenencia de maquinaria según la región, observamos que existe una gran diferencia en la cantidad entre quienes tienen maquinaria propia y el elevado número de los que no las tienen a título de propiedad. Los números en esos casos se establecen como polaridades, como extremos, en donde para acceder a la actividad agraria se requiere la propiedad misma de los recursos productivos.

En algunas regiones se observa un elevado número de maquinarias prestadas, como punto intermedio. Solo en la región NOA se puede ver un elevado número de relación de préstamo/comodato para la realización de tareas agrarias. El arrendamiento de las maquinarias no parece ser un contrato de mayor uso entre los trabajadores agropecuarios y autónomos agropecuarios.

